



L'édito	page 2
Hommage à notre ami	page 3
Résultat du sondage Blason	page 3
Un lieu... une Histoire	page 4
Il court, il court Jean-Noël Duboé...	page 5
Ecole	page 6
Informations mairie	page 6
Offres d'emplois	page 6
Le générateur antigrêle	page 7
Le relais	page 8

L'agenda :

MANIFESTATIONS ESTIVALES :

Paëlla :

Le Repas de l'école avec la traditionnelle Paëlla aura lieu le 1 juillet 2022 à partir de 19H à la salle des fêtes, au tarif de 13€ par personne et gratuit pour les - de 12 ans, réservation avant le 27 juin !

Moules Frites :

Le comité des fêtes organise le samedi 23 juillet 2022 à 20h à la salle des fêtes un repas moules frites au tarif de 15€, sur inscription.

Course Cycliste Féminine :

L'association Française des Coureuses Cyclistes (AFCC) organise une course féminine du 05 au 07 août 2022. Elle empruntera le chemin Tressère et le chemin Lacoste le 05 août. Le départ se fera à Pau et l'arrivée à Lourdes.

Haut de Bosdarros en fêtes :

Les fêtes du village auront lieu le samedi 27 et le dimanche 28 août 2022. Les jeunes passeront durant l'été vous déposer le programme lors des traditionnelles sérénades.

VIE DU VILLAGE :

Les permanences assurées par le Maire et ses adjoints du samedi matin n'auront pas lieu durant l'été. Elles reprendront en septembre de 10h à 12h.

*Madame, Monsieur,
Chers administrés,*

C'est toujours avec un grand plaisir que l'ensemble du Conseil Municipal et l'équipe de communication vous présentent un nouveau numéro du MAG.

Je souhaite commencer cet édito par un hommage appuyé à l'un de nos conseillers et amis qui nous a malheureusement quitté en février dernier, Bruno Frelon.

Bruno a régulièrement fait preuve d'un investissement sans faille durant toute la durée de son mandat avec une ardeur particulière au sein de la commission communication ; de la réalisation du MAG en passant par la gestion du site internet entre autres, avec l'aide de ses collègues, il a mis au service de la collectivité toute sa rigueur et son sens de l'initiative. Il a également travaillé sur l'élaboration du futur blason pour lequel vous avez voté et qui verra le jour très prochainement.

Ce numéro de notre MAG lui est sincèrement dédié.

Nous évoquerons par ailleurs la nouvelle borne relais pour la récupération de vêtements que nous vous encourageons à alimenter.

Comme vous avez pu le constater, je suis heureux de pouvoir enfin vous annoncer la fin des restrictions sanitaires liées à la pandémie et par conséquent, la reprise des activités associatives qui nous manquaient tant comme le Chap trail, la paëlla, les moules-frites et autres activités, sans oublier bien entendu les fêtes du village qui auront enfin lieu cette année le week-end des 27/28 août prochain.

Avant de conclure, je souhaite vous faire part d'une dernière réflexion qui anime l'équipe municipale quant à la fréquentation de notre école. Un nombre significatif de nos enfants vont en effet s'envoler vers le collège l'année prochaine et, bien que les différentes rencontres avec l'inspectrice d'académie nous aient permis de conserver intacte la structure actuelle des classes, le nombre d'inscriptions de nouveaux bambins baisse chaque année. Nous en appelons à votre esprit communautaire et si vous avez connaissance de familles intéressées par la qualité d'une scolarité rurale, préservée et moins impersonnelle, n'hésitez pas à nous contacter. Nous favoriserons toutes les demandes qui seront les bienvenues afin de maintenir ce service indispensable à la vie de notre village.

Enfin, l'été arrive et je vous souhaite à tous d'excellentes vacances !

Cédric Madec



Hommage

Nous avons eu la tristesse d'accompagner, en ce mois de juin, la famille de Ferdinand Béchacq qui nous a quitté à l'âge de 71 ans.

Nos pensées vont vers sa famille et ses proches dans cette douloureuse épreuve.

Le conseil municipal

Hommage à notre ami

Bruno,

Nous sommes réunis ce jour pour te rendre un solennel et dernier hommage.

Tu as choisi de t'envoler vers d'autres cieux. Sache que tu laisses derrière toi un grand vide et une grande peine au sein de notre petit village et de notre Conseil Municipal.

Tu étais un habitant à part entière de la Chapelotte depuis plus de 10 ans, le Béarn t'avait adopté.

En Mars 2020, tu as été élu conseiller municipal, tu t'es toujours montré très investi auprès du conseil, de la commune et de la communauté de communes.

Nous retiendrons de nos moments passés avec toi, ton investissement pour les autres, toujours prêt à rendre service, et à faire entendre tes opinions et tes convictions notamment dans l'écologie et l'environnement.

Tu étais discret mais pertinent.

Tu as fait preuve d'un énorme investissement au niveau du développement de notre site internet, de notre application Intramuros et surtout de notre Mag'.

Grace à tes compétences, nous avons pu proposer aux habitants un bulletin municipal digne de ce nom, « Le Mag' de la Chapelotte ».

Ce Mag' a été entièrement créé de tes propres mains, ajouté de nos articles et nos remarques. Souviens-toi de nos longs débats sur les contenus, la mise en forme mais surtout de nos longs fous rires souvent pour rien, pour un accent, pour une virgule.

Et aujourd'hui, cette virgule devient un point final.

Tu as passé énormément de temps sur la réalisation de ces Mag', qui se sont révélés complets et parfaits aux yeux de tous.

Merci pour ton implication au sein des différentes commissions de la Communauté des Communes, preuve en est tous les hommages qui se multiplient à ton égard et qui montrent que tu étais très apprécié.

Merci également pour ta participation active au sein des associations des Parents d'élèves et du Chaptrail.

Nous avons eu plaisir à travailler ensemble, à échanger ensemble, à débattre ensemble, à trinquer ensemble, à rire ensemble.

Nous garderons le souvenir d'un Ami qui s'est impliqué dans la vie de notre village.

Bruno tu nous manqueras c'est une évidence, tu nous manques déjà.

Ensemble souvenons-nous de l'homme que tu étais, de la place que tu occupais dans nos vies et dans les vies de celles et ceux qui te pleurent aujourd'hui.

Tu étais un fils, un frère, un parent, un proche, un ami.

Que là où tu te trouves, la vie te soit douce et que tu puisses veiller sur ceux que tu aimes et notamment sur ta petite Alice.

Bruno, puisque tu pars, nous te disons au revoir.

Adieu l'ami.

Résultat du sondage « choisissez votre blason », projet initié et porté par Bruno Frelon.



Le blason B a été désigné à plus de 60%. Nous envisageons de le faire fabriquer d'ici la fin de l'année, par les élèves du LEP de Coarrazze, sur un support bois. Ce blason a été pensé et dessiné par Bruno Frelon, nous avons donc décidé d'apposer ses initiales sur celui-ci. Il sera installé sur la façade de l'église.

Un lieu... une Histoire!

J e suis née ici, en avril 1928, le lendemain de Pâques. J'ai toujours habité là. J'ai eu 3 sœurs, mais une est morte bébé en 1925 à 18 mois du 'group' (angine) moi aussi je l'ai eu à 9 mois, mais on m'a soigné, ils savaient ce que c'était.

Ma sœur aînée est restée ici jusqu'à ses 21ans, elle s'est mariée, elle a habité à Nay puis Pau avec ses enfants.

Ma seconde sœur est restée célibataire et à la maison. Elle allait plus que moi à la Chapelotte. J'ai été baptisée à Bruges, j'allais à l'école, à la messe et j'ai fait ma communion à Bruges.

J'y allais à travers champs, c'était un sentier d'ânes et je marchais 3,5km.

Quand j'étais jeune fille on allait faire moudre le grain à Bruges. On faisait faire la farine, surtout pendant la guerre, car il n'y avait pas de pain et ici on avait un four.

On faisait aussi les batères, on battait le blé à la maison avec les voisins de Bruges, d'Arros, et de la Chapelotte.

Dans le temps on avait beaucoup de châtaigneraies, alors il fallait ramasser les châtaignes d'octobre à décembre, le mardi on les apportait à Nay avec des chars tirés par des bœufs, des fois deux paires de bœufs pour monter la côte.

Des grossistes nous les achetaient, c'étaient des sacs de 50 kilos peut être !

Les châtaignes étaient notre plus grand revenu qui nous permettait de régler l'assurance, payer les frais, et nous aidaient à vivre.

L'été on était en pension avec ma sœur, dans une famille sans enfant à Bruges et l'hiver on se retirait, nos parents ne pouvaient pas s'occuper de nous. Quand j'ai eu 14 ans, je n'ai plus eu envie d'aller à l'école, je travaillais à la maison et mes parents n'avaient pas les moyens de nous faire étudier.

Mes grands-parents sont morts très jeunes, mes parents étaient agriculteurs, à l'époque il n'y avait pas de tracteur, il fallait faire avec des bœufs.

On avait des brebis, car quand mes parents se sont mariés, en dot de son père il a eu 4 ou 5 brebis (et l'armoire de notre chambre), du coup après on a eu un troupeau de 20/25 brebis.

Un cousin de ma mère nous les gardait à la montagne donc il faisait le fromage là-bas.

A la Saint Jean on montait les agnelles à pied. J'ai aidé mes parents jusqu'à ce que je me marie, je m'occupais des bêtes. On semait le blé et le maïs avec la charrue, tirée par les bœufs. Mais là il fallait être deux, un pour la charrue l'autre pour guider les bœufs.

Je me rappelle, je tricotais beaucoup, alors je tricotais tout en appelant les bœufs. Il y avait 5/6 laines, parce que je faisais des tricots écossais, des dessins.... C'était pour nous, des fois pour des amis.

La laine on la faisait faire avec la tonte de tous nos moutons, plus tard mon beau-frère nous a fait une machine à tisser la laine, qui existe encore, que je garde.

Les brebis, des basco-béarnaises étaient tondues une fois par an, on lavait la laine avec une lessive savonneuse (du savon probablement) dans des bacs, on la faisait sécher, moi je n'ai jamais vu faire, mais autrefois on cardait (démêlait) la laine avec une cardeuse, à la main.

A l'époque tous les ouvrages étaient blancs, ou alors les chaussettes marrons.

J'ai toujours travaillé ici, on s'est agrandi, on a acheté une ferme en viager, on a fait une route, que l'on fauchait à la main.

On a agrandi le cheptel, on a fait du fromage de vache, que l'on vendait aux marchés de Mourenx pour mon mari, tandis que j'allais à Nay et à Lourdes.

J'ai eu mon permis de conduire en 1948, avant de me marier, en 1949. J'ai rencontré mon mari à la maison, il tirait du bois chez nous pour une usine en 1948. Il était charcutier et paysan, les cadets restaient à la maison.

On vivait tous ici, mes parents, mon mari et ma sœur. Par la suite, nous avons eu trois garçons.

Je me souviens qu'en vendant des haricots maïs on a pu se faire installer l'électricité .

Mon mari qui s'était beaucoup occupé de sa nièce, aurait bien voulu une fille.

Malgré le fait que l'on soit loin du village, mes parents, mes grands-parents, mes arrière-grands-parents sont tous enterrés à la Chapelotte.

Madame Renée Trouillet

Il court, il court Jean-Noël Duboé...

De la plaine de Nay aux pentes de l'Isarce, des pentes herbeuses d'Arrens au fin fond du Pays Basque, Jean-Noël de par sa gentillesse, sa bonne humeur, sa simplicité et sa vaillance fait l'unanimité auprès de ses amis, de ses camarades d'entraînement et de ses concurrents.

Sportif aguerrri depuis sa plus tendre enfance (il a fait plusieurs podiums dont le trail blanc d'Issarbe, la corruda de Lourdes, le trail du Bénou...), Jean-Noël s'est taillé un physique hors norme lors de ses innombrables allers retours, chargé de blocs de sel, jusqu'à la cabane de Campo Plano, sur le versant espagnol, où passe la saison estivale son troupeau de Blondes d'Aquitaine.



A l'aise sur tous les terrains Jean-Noël aime les parcours rapides avec de jolis coups de Q (série de montées et descentes sèches).

Nouvellement licencié aux Givrés de la plaine de Nay, Jean-Noël arrive cette année à structurer ses entraînements et connaît enfin les joies de grosses séances de fractionnés, séances qui lui permettent en quelques mois de prendre de la vitesse et de gagner la course dont il rêvait déjà depuis tout jeune : les 10 km du CHAPTRAIL et son parcours très technique.



Au-delà de sa victoire au Chaptrail, Jean-Noël nous fait la gentillesse d'encadrer chaque année la course des enfants des 10-12 ans en servant de lièvre. Mais attention ! Le lièvre doit partir vite car les enfants se donnent à fond et Jean-Noël en a déjà même perdu sa chaussure dans la boue et s'est fait doubler ! (rires...)

Cette victoire cette année a sûrement été un déclic car depuis, il enchaîne les courses et les podiums (trail des Costalats à Mazères Lezons, de Buzy, d'Artouste, de Barcus, d'Esquile...)

Aurolé de toutes ces expériences, Jean-Noël a tout pour devenir comme son idole Maxime Cazajous, un grand de la course Béarnaise.

Ecole

Les restrictions liées à la COVID allégées, les élèves de l'école ont pu à nouveau goûter au plaisir des sorties scolaires : ils ont ainsi assisté à deux spectacles au théâtre de l'Agora et au festival 123 prestacles.

Cette fin d'année a également été ponctuée par deux sorties autour du thème de la préhistoire.

Une première journée sur le « préhistosite » de Brassempouy au cours de laquelle les enfants ont découvert de nombreuses activités comme allumer un feu, tailler un silex, fabriquer des bijoux, lancer des saques avec des propulseurs, peindre sur des parois à la manière des hommes préhistoriques.

Enfin, afin de conclure le projet Créalbum avec l'école de Rontignon, une deuxième sortie a été organisée aux grottes d'Isturitz et d'Oxocelhaya. Après une balade sur le massif Eltzarruze et la visite des grottes les enfants sont revenus incollables sur cette période de l'histoire.



Informations Mairie

La dématérialisation des demandes d'autorisation d'urbanisme

Depuis le 1er janvier 2022, la commune met à disposition une téléprocédure, services en ligne gratuits vous permettant de réaliser toutes vos démarches d'autorisation d'urbanisme de manière dématérialisée : information, dépôt, traitement des dossiers et suivi des demandes.

La démarche en ligne est plus simple, plus rapide et accessible à tous. Pour tous renseignements complémentaires, s'adresser à la mairie.

Contact : mairiehautdebosdarros@gmail.com ou tel : 05.59.71.21.23

Contrat de développement territorial des énergies renouvelables thermiques en Béarn

Un service local (FRANCE RENOV') propose l'aide à la rénovation énergétique de l'Habitat Montagne Béarnaise, il accompagne à la mise en œuvre d'un système de chauffage et de rafraîchissement- énergie renouvelable.

Contact : france-renov.gouv.fr ou tel : 05.59.05.95.53

Offres d'emploi

Nous recherchons dans l'urgence des personnes acceptant de travailler à temps complet pour des remplacements ponctuels dès le mois de juin sur les postes, entretien des locaux/ cuisine/lingeries des crèches Arlequin (Arros-Nay) et brin d'Eveil (Boeil-Bezing). Les profils recherchés correspondent à des personnes sérieuses et en capacité de respecter des protocoles d'hygiène.

Ces personnes peuvent contacter Nicole Chanut au 06.37.18.30.38 pour tout renseignement complémentaire.

Devenez secrétaire de mairie, envoyez votre candidature avant le 1er juillet 2022.

La CCPN cherche un agent technique polyvalent en CDI à partir du 1er aout.

Le générateur antigrêle

Un générateur antigrêle a été installé sur notre commune, chez M BUZY PUCHEU Hervé.

C'est une association de bénévoles qui lutte contre la grêle depuis 1951, dans notre département et même en France.

Dans toute la France, il y a 24 ou 25 départements qui sont équipés. C'est un moyen de protection contre la grêle pour les vignes et les productions sensibles.

Le principe est de protéger de la grêle, diminuer la taille des grêlons, mais le risque zéro n'existe pas.

C'est un maillage dans le département où il y a 48 postes. 95 ou 100 dans les Landes, 120 en Gironde, 60 dans le Gers et dans les Hautes Pyrénées.

Tout le sud de la France est équipé. La grêle est en train de monter dans le nord de la France.

Ce générateur fonctionne avec des molécules chimiques d'iodure d'argent. La particularité de cette matière, dans le cadre de la combustion, elle génère de l'acétone en partie inflammable et crée une cristallisation en augmentation, qui multiplie les supports pour avoir des grêlons plus petits (plus le grêlon est petit plus il fondra).



Dès que c'est nécessaire, la société de détection KERAUNOS à Toulouse, contacte tous les possesseurs de poste, qui déclenchent les générateurs antigrêle en craquant une allumette. L'air comprimé que l'on met sous pression (grâce à un compresseur) va pousser de l'iodure d'argent.

Le rayon de protection optimum est d'un poste tous les 15km, nous c'est un pour 20km.

Le financement se fait grâce au conseil départemental, à tous les vigneron (Jurançon, Madiran, rosé du Béarn), à la chambre d'agriculture, au crédit agricole, à groupama, à la communauté des communes de Luy du Béarn et 80/90 communes qui apportent des cotisations.

La campagne de protection débute le 1er avril jusqu'au 15 octobre, date à laquelle l'installation est démontée.

Les bénévoles sont les mêmes tous les ans, une centaine.

Une étude datant de 20 ans constate qu'à ce jour il n'y a pas de pollution avérée et reconnue due à cette installation.

Ces propos ont été recueillis auprès de M. Jean LAMAZOU président de l'Association Départementale d'Etudes et de Lutte contre les Fléaux Atmosphériques (ADELFA) du 64.

Le relais

Un container de collecte textile (vêtements, chaussures, linge de maison, petite maroquinerie) est à votre disposition sur le parking derrière la mairie

Par ailleurs, un container de collecte de bouchons va prochainement être installé à côté du relais. D'autres systèmes de collectes sont à l'étude (piles, ampoules...)



GUIDE PRATIQUE DU VILLAGE



La Mairie

Horaires d'ouverture:

Tous les lundis et jeudis de **9h à 17h sans interruption**

Permanence du maire ou des adjoints:

Samedi de 10h à 12h.

Contact :

Téléphone - Fax mairie: 05.59.71.21.23

Téléphone du maire : 06.29.78.45.28

Mail : comhautbosdarros@cdg-64.fr

Site : <https://www.hautdebosdarros.fr>

Communication :

Si vous désirez recevoir Le Mag' par courriel vous pouvez nous envoyer une demande en communiquant

votre adresse mail et postale à l'adresse suivante :

communication@hautdebosdarros.fr

La Salle des fêtes

Réservation : 06.25.19.57.38

Les déchets

La déchetterie sera définitivement fermée à partir du 1er juillet

Ramassage des poubelles :

Déchets ménagers : le jeudi

Recyclables: le vendredi

Informations et réservations du lundi au vendredi de 8h30 à



18h30 avec réservation obligatoire la veille avant 17h au : **09.70.87.08.70**



La Paroisse
Renseignement :
place de l'église
64800 Nay
05 59 61 01 09
www.doyenne-nay.com
le siteweb du catéchisme
<https://sites.google.com/view/catechismenay>
Catéchisme : Un groupe de caté ouvert à tous (même aux enfants non baptisés) à lieu le mardi et jeudi soir de 16h30 à 19h à la salle paroissiale d'Arros-Nay. Inscriptions par mail catechismenay@gmail.com